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对于美方发起的贸易战，中国早
就表明态度：不愿打，但也不怕打，
必要时不得不打。面对美国的软硬
两手，中国也早已给出答案：谈，大
门敞开；打，奉陪到底。经历了五千

多年风风雨雨的中华民族，什么样
的阵势没见过？！在实现民族复兴
的伟大进程中，必然会有艰难险阻
甚至惊涛骇浪。美国发起的对华贸
易战，不过是中国发展进程中的一

道坎儿，没什么大不了，中国必将坚
定信心、迎难而上，化危为机，斗出
一片新天地。

无论外部风云如何变幻，对中国
来说，最重要的就是做好自己的事

情，不断深化改革，扩大开放，实现
经济高质量发展。美国下一步是要
谈，还是要打，抑或是采取别的动
作，中国都已备足了政策工具箱，做
好了全面应对的准备。这正如习近

平主席所指出，中国经济是一片大
海，而不是一个小池塘；狂风骤雨可
以掀翻小池塘，但不能掀翻大海；经
历了无数次狂风骤雨，大海依旧在
那儿！ 据央视

中美贸易战：谈，大门敞开；打，奉陪到底

美国升级中美经贸摩擦导致全
球资本市场避险情绪再度急剧抬
升。13 日美股大跌，美债冲高，市
场避险情绪浓重，投资者信心受
损，部分资金离场观望。

由 于 美 国 对 从 中 国 进 口 的
2000 亿美元商品加征的关税税率
由 10%提高到 25%，以及中方出台
反制措施，美国股市 13 日出现暴
跌。道琼斯工业平均指数当天大
跌 2.38%，创今年 1 月以来最大单日
跌幅，标普 500 指数下跌 2.41%，纳
斯达克指数下跌3.41%。

同 时 ，避 险 资 产 受 到 市 场 追
捧。所谓避险资产是指在风险事
件发生时，能够对冲风险并尽可能
避免损失的资产。在经济基本面
和股票市场下行时，美国等主要发
达经济体发行的国债，以及黄金是
最常见的避险资产。

由于美国 10 年期国债被大量
买入，价格上涨造成收益率一度跌
破 2.4%。分析人士普遍表示，当天
美股、美债间的“跷跷板”行情，反
映出经贸摩擦升级对投资者信心
造成巨大伤害。

衡量投资者恐慌情绪的芝加哥
期权交易所波动指数（又称“恐慌
指 数 ”）13 日 大 涨 28.12% ，达 到
20.55，显示出投资者信心遭受沉重
打击。

另一大避险资产黄金13日出现
大涨，纽约商品交易所黄金期货市
场交投最活跃的 6月黄金期价 13日
比前一交易日上涨 14.4 美元，收于
每盎司1301.8美元，涨幅达1.12%。

除 了 股 市 和 债 市 ，贸 易 紧 张
局势升级还给期货市场带来巨大
冲击，尤其是大豆期货价格。芝
加哥商品交易所 13 日报价显示，
接近大豆现货价格的 5 月大豆期
货价格已经跌破每蒲式耳 8 美元，
创下自 2008 年金融危机以来的最
低点。而代表美国大豆收获季交
割价格的 11 月大豆期货价格，已
经低于每蒲式耳 8.3 美元。

低迷的大豆期货价格往往会
伤害豆农的预期收益，甚至影响
生产决策。美国艾奥瓦州大学近
期发布的研究显示，常见大豆品
种每蒲式耳的生产成本在 8.86 美
元 至 9.21 美 元 之 间 ，这 意 味 着 按
照目前的期货价格出售，大部分
美国豆农将亏本。

美国农业生产资本投入巨大，
不少农场主在购置土地、农机等生
产资料时依赖银行贷款，这也意味
着偿债需要有稳定的收入来源。
北达科他州大豆种植者协会执行
主任南希·约翰逊表示：“你不能只
凭‘一厢情愿’就从银行家那儿获
得贷款。”

近期美国市场的持续波动，除
了贸易紧张局势之外，还因为美国
股市长时间高位运行已累积了下
行风险，并且美国经济内部不确定
性也有所上升。随着不确定性加
剧，一些投资者已有退场观望倾
向。瑞士联合私立银行的分析认
为，“投资者正在从桌上拿掉一些
筹码”。

据新华社
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经贸紧张重挫美股

美国国会众议院美中工作小
组共同主席、华盛顿州民主党联
邦众议员里克·拉森日前接受新
华社记者专访时表示，美国政府
对华产品加征关税的做法损害美
国工人与消费者利益，不利于美
国经济，也无助于解决两国经贸
问题。

拉森告诉记者，美国政府对从
中国进口的 2000 亿美元清单商品
加 征 的 关 税 税 率 由 10% 提 高 到
25%会推高美国消费品价格，更大
范围影响美国民众生活，并将对
美国经济造成负面影响。

投资机构高盛集团日前发布
的研究报告显示，美国政府目前
对中国输美产品加征的关税将导
致美国核心通胀率上升 0.2 个百分
点，如果对剩余约 3000 亿美元中
国输美商品加征关税，美国核心
通胀率将上升 0.5 个百分点。

拉森于今年 3 月率领美国国
会民主、共和两党议员团队到访
北京和杭州等地，与中方高层官
员和中美两国企业家进行交流，
此次访华让他感受到美中之间继
续发展贸易的强烈意愿。他说，
关税并不是解决两国经贸问题的
正确途径，双方应避开使用关税
工具，找到解决问题的其他方法。

拉森表示，尽管当前美中经贸
关系出现一些摩擦，但华盛顿州

与中国的贸易往来、以及美中两
国 之 间 的 整 体 贸 易 往 来 仍 将 继
续，只是这种双边贸易将更为昂
贵。

拉 森 极 其 关 注 美 中 经 贸 磋
商，因为他所代表的华盛顿州的
最 大 出 口 市 场 就 是 中 国 。 他 表
示，华盛顿州对于贸易的依赖程
度 很 高 ，40% 就 业 岗 位 与 贸 易 相
关，而他的家乡斯诺霍米什县，贸
易更是支持了当地 60%的就业岗
位。

美中贸易全国委员会本月初
发布的报告显示，受经贸摩擦影
响，2018 年华盛顿州对中国出口
货 物 121 亿 美 元 ，较 2017 年 下 降
12.4% 。 报 告 还 显 示 ，2009 年 至
2018 年，华盛顿州对中国货物出
口累计增长 108%，而同期华盛顿
州对全球其他地区的货物出口增
幅仅为 38%。

拉森认为，目前美国政府对中
国采取的强硬政策立场不会达到
预期目标，关税策略也不明智，两
国关系既面临挑战也相互依存。
而作为国会众议院美中工作小组
主要领导者，拉森表示将继续邀
请在华工作的美国人和中国官员
到国会交流，加强相互沟通，并促
进美国民众对两国关系有更加全
面的了解。

据新华社

专访

美政府加征关税损害美国工人与消费者利益
——访美国国会众议院美中工作小组共同主席拉森

新华社北京5月14日电 外交部
发言人耿爽 14 日驳斥美方有关中美
经贸磋商言论说，立场倒退、违背承
诺的帽子绝对扣不到中方头上。

当日例行记者会上，有记者问：据
报道，美国总统特朗普发推特称，在中
美两国经贸磋商已完成 95%的情况
下，中方却收回了部分承诺。有评论
称，美方言下之意是中方立场倒退，导
致磋商出现了挫折。请问中方对此有
何评论？

耿爽说，磋商本身是讨论的过

程，在讨论过程中，双方存在分歧、有
不同意见完全正常。正因为存在分
歧，所以才要继续磋商。在磋商尚未
结束、协议尚未达成的情况下，何来
违背承诺之说？

“纵观十一轮中美经贸磋商，究
竟是谁在出尔反尔，谁在反复无常，
大家查一查过往的新闻就会看得清
清楚楚。”耿爽说，去年 5 月，中美双
方就经贸问题达成共识，在华盛顿
发表联合声明。但几天之后，美方
就违背了双方共识。去年 12 月，中

美双方就中方对美贸易采购数字达
成共识，但美方却在此后的磋商中
肆意抬高要价。“所以，立场倒退、违
背承诺的帽子绝对扣不到中方头
上。”

耿爽表示，达成协议需要双方
共同努力。中方一贯重信守诺，在
磋商中展现出了最大的诚意和善
意。希望美方能与中方相向而行，
在相互尊重、平等相待、诚信守诺的
基础上，争取达成一个互利双赢的
协议。

新华社北京5月14日电 外交部
发言人耿爽14日驳斥美方有关言论时
说，中国已经连续多年成为世界各国
企业最为青睐的投资目的地之一。中
国的营商环境好不好，外国企业包括
美国企业已经用行动表明了态度。

有记者问：据报道，美方称，如果中
美不达成协议，中国将受到很严重的损
害，因为外国企业将被迫离开中国前往
其他国家。中方是否认同美方说法？是
否对此感到担忧？

“美方大可不必为中国的事操
心。”耿爽在例行记者会上说，中国改
革开放40年来，经济社会发展取得巨

大成就，外商在华投资营商环境持续
得到改善，中国已经连续多年成为世
界各国企业最为青睐的投资目的地之
一。

他列举了一些数据：世界银行
2019年营商环境报告显示，中国营商
环境排名大幅提升32位。中国美国商
会发布的2019年中国商务环境调查报
告显示，将近80%的受访企业表示，中
国投资环境正在改善或保持不变；62%
的企业视中国为全球投资的首要或前
三大投资目的地。根据中方有关部门
统计，2018年中国新设外资企业超过6
万家，增长69.8％。

“特别值得一提的是，在过去一年
美方不断威胁对华产品加征关税的情
况下，去年9月，美国最大的石油公司
埃克森美孚公司依然决定在华建设大
型独资石化项目。今年1月，美国公司
特斯拉首家海外工厂也在上海正式开
工建设。”耿爽说。

耿爽说，企业选择在哪个国家投
资营商，选择谁作为合作伙伴，自然会
根据自身利益和市场原则作出商业决
定，不是什么人一两句话就能左右
的。中国的营商环境好不好，在中国
能不能赚到钱，外国企业包括美国企
业已经用行动表明了态度。

外交部：立场倒退、违背承诺的帽子绝对扣不到中方头上

外交部：中国营商环境好不好，外企包括美国企业用行动表明了态度

新华社北京5月14日电 外交部
发言人耿爽 14 日说，对于贸易战，
中国不想打、不愿打，但也绝不怕
打。奉劝美方早日认清形势，回归
正轨，同中方相向而行，争取在相互
尊重的基础上达成一个互利双赢的
协议。

有记者问：连日来，美方多次威
胁将对价值约 3000 亿美元中国输美
产品加征关税，又称将于 6月 17日就
此举行听证会。中方对此有何评论？

“中方一再表示，加征关税解决
不了任何问题，发起贸易战只会损
人害己。”耿爽在例行记者会上说，

“对于贸易战，中国不想打、不愿打，
但也绝不怕打。如果有人打到家门
口，我们必然会奉陪到底。”

耿爽说，中方从来不会屈从于
任何外部压力，我们有决心、有能力
捍卫自身合法正当权益。

他回顾了去年以来中方对美方
有关言行的反应：

——去年 4 月，美方首次宣布对
中国输美产品加征关税，中方在第
一时间作出强有力的回应。此后，
美方又不断发出新的威胁，几次正
式实施加征关税措施，中方都立即
予以坚决反制。

——上周，美方威胁要将对中
国 2000 亿输美产品加征关税的税率
由 10%上调至 25%，引起国际社会一
片哗然和金融市场剧烈反应。当时
中方说，美方的这种威胁已经不是
第一次了，中方的立场态度十分明
确，美方也很清楚。同时，我们还呼
吁美方改弦更张，与中方相向而行，
争取达成互利双赢的协议。对中方
的这种冷静淡定和建设性姿态，国
际社会普遍给予高度赞赏。

——此后，中方团队依然赴美

磋商，以负责任的举动展现出推动
解决分歧的最大诚意。但美方有些
人似乎对形势产生了误判，低估了
中方捍卫自身权益的决心和意志，
继续混淆视听，一味漫天要价。对
此中方当然要明确拒绝，坚决反对。

——5 月 10 日，美方正式宣布对
2000 亿 美 元 中 国 产 品 加 征 25% 关
税。13 日，中国国务院关税税则委
员会宣布中方的相关举措。这体现
了中方捍卫多边贸易体制、捍卫自
身合法权益的决心和意志。

“对于美方的反复无常和极限
施压，中方始终保持冷静和淡定。”
耿爽说，“我们奉劝美方看一看国际
社会的反应，听一听各界人士的呼
声，算一算自身利益的得失，早日认
清形势，回归正轨，同中方相向而
行，争取在相互尊重的基础上达成
一个互利双赢的协议。”

外交部：中方不会屈从于任何外部压力，希望美方早日认清形势

倒打一耙，往往是出尔反尔者的
把戏。

美方继对2000亿美元中国输美商
品加征25%关税后，又扬言将启动对剩
下的 3250 亿美元中国输美商品加征
25%关税的相关程序。对此，美方将矛
头指向中方，甚至还贴上“倒退”“背
弃”的标签，中方也“被承诺”了很多。
正是不负责任的说辞和施压，为中美
经贸磋商设障。而拿所谓“承诺”说
事，实为混淆视听，根本站不住脚。

谈判本身就是一个在不断沟通
中交换意见、逐渐达成共识的过程，
出现不同观点再正常不过。只要双
方还没有最终签署协议，对条款的修
改、调整都是十分正常的。美方动辄

“掀桌子”，反而指责中方“倒退”，完
全是罔顾事实，倒打一耙。

请看美方的表现：从去年5月美方

撕毁中美在华盛顿达成的共识，一意
孤行地加征关税，到随后肆意升级关
税、极限施压，再到此番谈判仍在进行
中又高举关税大棒，美方出尔反尔、瞒
天过海、霸凌十足。从走上单边主义
道路那一刻起，美方就违背世贸组织
规则，亲手撕碎了其自由贸易卫道士
形象，将国际经贸体制踩在脚下。从
源头上来说，美方有着“弃诺”的原罪。

与其形成鲜明对照，中方始终言
必信，行必果。重信义，顾大局。面对
美方的无理指责和加征关税启动，中
方依然带着极大的耐心和最大的诚意
前去磋商，经过坦诚、建设性的交流，
双方同意继续推进磋商，避免了磋商

“夭折”，这体现了中国对两国和世界
人民负责任的大国担当。

诚信守诺，一直是中国文化的传
统美德。作为一个负责任大国，中国

也一直用实际行动践行承诺。在履行
“入世”承诺中，中国不仅全面履约，还
自我加压，开放部门从100个增加到近
120个，得到国际权威人士给出“A+”
分数的点赞；在扩大对外开放中，中国
向世界承诺的一系列扩大开放举措，
包括扩大进口、降低关税、放宽市场准
入、加强知识产权保护等举措，均如期
落地生效，赢得国际社会的赞许。

合作是双方唯一的正确选择。磋
商无疑是个复杂过程，不可能一蹴而
就，反复博弈也是正常的事，这更需要
双方辨明合作大势，尊重彼此核心关
切，拿出诚意、耐心和智慧推进磋商，
这才是应有的负责任态度。

如果以为用贸易霸凌就能达到
自己的目的，实在是低估了中国人民
捍卫自己核心利益的意志与决心。
打这样算盘的企图可以休矣！

新华时评

认清美方倒打一耙的把戏


